

# 第5回 亀山市立図書館整備推進委員会資料

平成30年5月14日(月)

## 亀山市立図書館整備基本計画（案）に関する意見

市民意見内容	<p><b>(1) 全体を通して</b>          新図書館を核として、学校図書館、地域コミュニティーセンター等とネットワークをつなげる。(それにより、一両日中に書籍の閲覧可)          • 亀山市の地理・歴史、観光、企業誘致・住宅供給に関する情報発信。          • 従来の静かな読書スペースから人が「つながる場」への変革。と、市民ワークショップの結果や大学先生の講話が、基本理念として反映されており、その点は素晴らしいと考えます。          従来の静かな読書スペースから人が「つながる場」への変革と市民ワークショップの結果や大学先生の講話が基本理念として反映されており、その点は素晴らしいと考える。但し、「整備基本計画(案)」には、これを実現する具体的な手段が乏しいと考えます。従つて、その点ではこの資料は新図書館の目的・目標であって、計画では無いと思う。</p>
	<p><b>(2) 新図書館掲示物・本の並べ方</b>          • 上記他拠点分散開架で新図書館はスペースを確保し、効果的に掲示物を置き、情報発信を積極的に行う。          • 本の並べ方は通常の『背ざし』に対して、掲示テーマにあった本や新しく入れた本の1割程度を『面だし』にし、「ふらっと」よった人でも本を借りやすくなる。</p>
	<p><b>(3) ネーミングライツ</b>          亀山市ゆかりの企業にネーミングライツを与える。亀山市立図書館が日本一のブランドになれば 企業・亀山市ともにイメージアップになる。          (例.シャープAQUOS 水の品質と意味の造語で亀山のイメージにぴったり)</p>
市民意見内容	<p><b>(1) 1-3基本計画策定の経緯とその手法について</b>          新図書館の立地場所として、現図書館での建て替えなどの検討はなかったのか、駅前以外の場所での建て替えの検討はなかったのか、いろいろ検討の結果、駅前がベストと判断されたのか。その点についての記述がない。</p>
	<p><b>(2) 関係団体との意見交換会」について</b>          「より良い図書館をめざす会」との意見交換会（7/13）また8/29・10/4に世話人との意見交換をしたが記載がない。</p>
	<p><b>(3) 1-4亀山市立図書館の現状と課題について</b>          現状と課題については、詳しく説明がなされています。しかしこれまで市の政策の中に図書館が位置づけられていない。この点の反省なくして、市行政への図書館の位置づけがない限りは課題解消は難しいと思います。新しい図書館の基本的な考え方記載すべきですか。</p>

市民意見内容

(1) 5月1日の広報に入っていたチラシ「新しい図書館をみんなで創ろう！」と図書館整備基本計画（案）を読んでまず感じたことは、図書館の建物としての機能と、図書館で働く人の役割とがごちゃ混ぜになっていることです。次に感じたのは、図書館本来の機能をきちんと押さえていないのではないかという疑問です。

(2) 図書館整備推進委員に、実際に図書館で働いている人や図書館学の専門家はいるのでしょうか？今働いている人の「こうであればいいのに」という意見と、一般市民の「こんなのがいい」という意見をきちんと分けてしらせてほしい。今の案では、図書館にそれ以外の働きを求めすぎているように見えます。図書館の建設に関しては、実際に働く人たち、図書館学の専門家、建築家を中心にして、その人たちに亀山市民の声を届けるという形が望ましいのではと考えます。建物は寂れたときに目も当てられない駅前に作るのではなく、今の場所に、あれやこれや付加価値を付けようとせずに柔軟に使えるものにした方がいいと思います。

(3) 人のニーズは変わっていくものです。いろんなコーナーや催し物は、継続的にその時々の市民の声を取り入れるようにすればいい。きちんと謝礼を払ってでも図書館学の専門家の意見を聞くべきです。

(4) 計画案に対する意見ではないかもしれません、アンケート結果を見ると調査対象が偏りすぎなことが気になります。  
また、5月に入ってから届いた広報のチラシを見たのに、意見の締め切りが5月7日なのには早すぎませんか？ 幅広く市民の意見を聞くためにも、これからも引き続き意見の募集をお願いいたします。

図書館運営委員意見内容

「どういう因果か、ここまで係わってしまった。新しい図書館ができると聞いて、畏れ多くも市長に「見たことも聞いたこともないびっくりするような図書館を期待します。」との手紙や、学校を出て教育とは縁を切ったつもりがワークショップに参加して、こんな意見まで書いてしまった。我ながらもうびっくりしています。図書館整備基本計画（案）を読んで意気込みは伝わる、しかし表現が硬い、もっとスムーズに読みたい。初めてこの計画案を読む一般市民が、誰でも読み進めていける工夫が欲しい。表現方法、文言についても読みやすい表現が良い。やはり、教育委員会の言葉でこの計画案全体を「整合」のとれた表現にしてもらえたらもっと読み易くなつたと感じました。

図書館運営委員意見内容

基本計画案を頂戴いたしました。ありがとうございました。  
それで、内容を拝見しましたが、かなり具体的かつ盛りだくさんでこれが実現するとなればものすごいことになるなど素直に驚嘆いたしました。気付いたこと、感じたことという参考程度のレベルとして一応以下のようなことをお伝えしておきます。

- ・今後の方針性の一つとして掲げているだけあって、児童や親子向けの機能についてはかなり充実した内容になっていますが、その一方で現在利用があまりない30～50歳代の男性、もはや高齢者とは言えない、ほぼ現役と変わらない60～70歳代、さらに亀山市の特徴の一つとも言える外国人住民といった層に向けた、図書館本来の、資料を基盤としたサービス展開の取組が少ないよう感じました。
- ・今回の計画の範囲外なのかもしれません、図書館に直接来るのにややハードルの高い、例えば関エリアに住む方々を意識した取組についても何か具体的な記述があるとよいと感じました。

## 第4回 図書館市民紙上ワークショップ(意見箱提出分)

意見提出期間	2018年2月14日(水)～3月17日(日)
意見箱設置場所	市立図書館エントランスホール(児童用は児童書コーナー入口)
提出数	一般:7名 児童:39名
テーマ	開館までに何を進めていくのか ～これからの図書館でできうことないかな？～

テーマ 「これからの図書館でできうことないかな？」			
	意見	意見の要旨	意見の分析
	<p>学習室については、定員を80名とするなら80人収容の一部屋を設けるのではなく、40人収容の中部屋を二部屋設けてほしい。</p> <p>これは夏季の冷房と冬季の暖房の温度設定に関する理由がある。強い冷房は室内が寒く健康に良くない。然るに個人差があって体感温度が利用者ごとにそれぞれ異なる。現在では寒い場合は止めていただくことになるが誰かが暑いと言って冷房を強める。一日の中にこれを何回も繰り返すことになる。</p> <p>鉄道の場合は冷房温度を一般車両よりも2度ほど高く設定した弱冷車を設けている。図書館の学習室は長時間の利用者が多いので、二部屋にして冷房の温度設定を二段階にすれば、暑いからと冷房を強め、寒いから弱める必要がない。暖房の場合も同様に充分に暖かい部屋と弱い暖房の部屋を分けておけば個人差による暖房の強弱の繰り返しを避けることができる。</p> <p>グループ学習室や対面朗読室は部屋単位で温度設定ができるようにする。</p>		
ユ ニ バ ー サ ル  デ ザ イ ン	<p>「親子でもっと図書館を活用」では小学生と乳幼児を対象に意見を書いたが、児童サービスの対象者は18歳未満まで含むので、中高生向きの書籍も充実させる必要がある。所謂ヤングアダルトと称する書籍を「児童書」と「一般書」の間をつなぐ資料と位置付けて「中高生資料室」を設けることはできないか。</p> <p>「いじめ」等に関しては人権啓発に関する資料、武士道に関する資料、道徳に関する資料を配架することは可能であろうか。</p> <p>また、将来の職業に関する資料も必要である。現在の児童室に小学生向きに各種職業を紹介する本を配架しているが、同種の内容で中高生向きに書かれた資料があれば別置扱いで配架してほしい。</p> <p>社会人となる前に社会における礼儀作法や経済感覚を身につけさせる資料も必要である。社会で出た時に詐欺に遭ったり、悪徳商法の餌食になったり、多重債務者に陥ったりしないように啓発するための消費生活に関する資料は絶対に必要である。つまり、詐欺の手口、悪徳商法の事例を解説する本、消費者金融やクレジットカードの知識の本、問題発生時の対処方法を解説する本が必要になる。</p> <p>高校生ともなればアルバイトをする人もいる。雇用契約や労働法制に関する本も欲しい。また、成年年齢の引き下げに関して契約の概念等の民法関連の書籍も必要である。</p> <p>大学生や社会人であれば都会で部屋を借りたり、学生寮(社員寮)で生活することになる人がいる。不動産の賃貸契約に関する本も必要になる。</p> <p>さらに、喫煙及び受動喫煙の害を啓発する本、薬物使用の危険性(大麻、覚醒剤、向精神薬、あへん、毒物及び劇物等)を説明する本、カルト団体の危険性を警告する資料も必要となる。</p> <p>自転車、バイク及び自動車の安全運転教則本も置いた方が良い。自動車の運転とは質量のある物体(車体と乗員)の運動(走行)であり、慣性、遠心力、加速度(減速度)と速度変化の関係、坂道における位置エネルギーの影響、路面と摩擦の関係など物理学(力学)の基礎知識が運転者に備わっていて当然である。力学関係の本を配架してほしい。</p>		

	<p>依存症に関する本も必要である。スマートホン依存、インターネット依存、パチンコ等のギャンブル依存、アルコール依存、薬物依存等の各種依存症に陥らないように正しい知識を身につけさせる必要がある。</p> <p>大学に進学する場合に自分の学びたい分野はどの学部のどの学科を専攻すればいいかを調べる資料も必要である。大学では学校案内を発行してオープンキャンパス開催時に来場者に配布している。館内の掲示板にオープンキャンパスや入試説明会の日程案内のポスター等を掲出したり、パンフレットを配置することはできないか。</p> <p>学校案内資料も入手可能であれば閲覧用に配架できないか。進学先としては三重県内、名古屋市内と周辺、京都市内、大阪市内と周辺の大学が多いと思われる。この地域の大学案内の資料を配架すれば進学先選択に資すると思われる。</p> <p>前期の掲示板に関しては東海地方と関西地方の大学を対象に掲出してはいかがであるか。</p>	妊婦・幼児への配慮	
移転反対	駅前移転の話、長引きそうですね。私は反対で、今の図書館の充実、あの辺一帯を文化施設地域としてまとめてほしいと考えております。単に人あつめのための移転ではおかしいと考えます。亀山はいろいろな施設がそれぞれ小さくバラバラに置いてあって相互のつながりがないように思います。図書館と歴博その他を一帯として運営してほしいと思います。	移転反対	図書館整備計画に対する市民周知とその理解
周辺環境	亀山駅周辺は陰気臭いと他市在住の人から何回か言われて、悲しい気持ちです。古めかしい旅館(坂本屋)とかくずれ落ちそうな建物は取り払って、花壇とか木々を植えたりして、亀山の顔になるようにして欲しいものです。		
館内環境	たまにかりてます。ありがとうございました。		
	インターネットで本の検索が出来るようになったら良いと思う。現在、端末が図書館にあります、この機能がネットで出来ると便利だと思う。		
	たくさんの学生が、寒風の中、外でお昼食べていました。すごく、かわいそうです。現在の図書館でも、どこか解放してあげてください。人目の気になるティーンエージャーが多数食べられるところを！！！		
	テーマの内容ではありませんが、希望として、メモを取りたい時もあるので、軽い机を増やしてほしい。書類を広げて調べものをするだけでなく、忘れないためにメモを取りたい時もありますから。また、館内で読み続けたい短時間も一度借りて別室でと言われるのは感じ良くない。そのままの場所で短時間で済ませたい時もあります。ご配慮ください。		
	冷水機をつくってほしい。		

テーマ 「これから図書館でできそうなことないかな?」(児童意見)	
移転反対	みんなが きもちよく本がよめる としょかん！！
飲食	まんがをいっぱい おいて！！
附帯機能	ロボットが、本をもっててくれる すてきな「としょかん」がいいです！ マンガをいっぱいおいてほしい。 うけつけが ロボットがいい マジックなどの本を見ながら マジックなどの遊びができる所。 ショーを見ながら本を読める としょかんがほしいです。
利便性	けっこんしきなような としょかんがいいです。 けっこんしきやパピーみたいな としょかんがいいです。 すてきなドレスがいっぱいならんだ としょかんがいいです。 同じ本をたくさん置いてほしい。本がかりられていても たくさん同じ本があれば よめるからです。
蔵書	ちゅうしゃじょうをひろくしてほしい ぼくは、電車にのって 図書かんを回って本を見つけて読めるようにしてほしいなと思いました。 こんな としょかん すーごいおおきて いっぱいほんがいいです 本がしゅるいごとに 分けてある としょかん。 わんちゃんの え本がいっぱいある 図書館。 たのしくよめる 図しょかん おかしが いっぱいある としょかんがいいな どうぶつがいて どうぶつのことが よくしれる としょかん。 かべに 水そうを つくって かめ、さかな、くらげなどをいれる ほてるの 図書かん 子供がわいわいさわぎながら 本をたのしめる部屋がある図書館 本みて友だちと おしゃべりしながら これかわいーねーとか はなしながら みれたら サイコー 1階が大人で、2階は子供用、ジュースやおかし食べる事ができるスペース。 アニメの本が置いてあって、1回行くことによって1回分スタンプがおされる。10個集めると亀山キャラクターと好きな妖怪ウォッчиなキャラクターが書かれている、しおりとあめ2つプレゼントする。 小さな子供たちが知っているアニメキャラクターがかざっている。 大人は砂糖やミルクがあるなしのコーヒー、子どもは果物かやさいジュース。 お金のジュースかコーヒー販売機、大人は500円、子どもは〇〇円のいろんなたくさんのお菓子販売機がある。もちろん、職場体験OKの図書館にいてたいです。

読みきかせやしおりか、おりがみづくり、そして図書館のお仕事をする。

スマホやPC、タブレットを充電するスペースや学習室、子ども達が遊具やおもちゃがあるスペース、いつもの図書館スペースがある〇〇ちゃんとあくしゅするスペースなどなど。

おかげ いっぱいが あつたらいいな。

あらじん おさがせ

とかげがいる としょかん

サバイバルゲームがあつたらいい

どっちがつよい

ドラゴンボールスーパּ

トミカ

つくせんせい さがしもの

いみわからん みずがでる

本を探す機械が(こみあつてしまうので)2台ほしいです。

おどれる としょかんがいいです。

カードなしでも、かりれるし、DVDも見れる図書館。

自由に図書カードをつくってくれる 図書かんがいい。

どらえもん こうじょうのひみつ

自由にかだしできる としょかん！